

Noticias Breves

La quinta parte de la población adulta mundial sigue privada del derecho a leer y escribir

Según el Informe del Director General sobre el seguimiento de la Estrategia de Educación para Todos (EPT) de la UNESCO correspondiente al período 2005-2015, los gobiernos y los países donantes de ayuda frenan no sólo el objetivo general de reducir la pobreza en el mundo, sino también los progresos hacia la Educación para Todos, ya que sólo prestan una atención secundaria a los 711 millones de adultos del mundo entero que carecen de competencias básicas en la lectura y escritura. La región con la tasa de alfabetización de adultos más baja es la de Asia Meridional y Occidental (58,6%), seguida de África Subsahariana (59,7%) y los Estados Árabes (62,7%). Los países con las tasas de alfabetización de adultos más bajas del mundo son Burkina Faso (12,8%), Níger (14,4%) y Malí (19%). Además dada la disparidad de géneros patente en muchas sociedades, 64% de los adultos que no saben leer ni escribir en el mundo son mujeres, un porcentaje que prácticamente no ha cambiado desde 1990, cuando el porcentaje femenino era de 63%.

Además, se observa una correlación muy estrecha entre la extrema pobreza y las tasas bajas de alfabetización. En países como Bangladesh, Etiopía, Ghana, India, Mozambique y Nepal -donde el 75% de la población, o más, vive con menos de dos dólares diarios- las tasas de alfabetización de adultos se sitúan por debajo del 63% y el número absoluto de analfabetos sobrepasa la cifra de 5 millones en cada uno de ellos.

Si persisten las actuales tendencias, 30 de los 73 países examinados en el Informe corren un grave riesgo de no alcanzar el

objetivo de reducir a la mitad el número de analfabetos de aquí a 2015, el año que el Foro Mundial sobre la Educación (Dakar, Senegal, 2000) fijó como límite para alcanzar esa meta. La mayoría de esos países pertenecen a la región del África Subsahariana, pero también figuran en el mismo grupo Argelia, Guatemala, India, Nepal, Nicaragua y Pakistán.

UNESCO www.unesco.org

Ellen Jonson-Sirleaf, primera mujer Jefa de Estado en África

Como Presidenta electa de la República de Liberia, Ellen Jonson-Sirleaf será la primera mujer que acceda a una Jefatura de Estado en África.

Nacida en 1939, tiene ya 66 años. Después de cursar los estudios secundarios en el país, cursó Economía en la célebre Universidad de Harvard, de los Estados Unidos. De regreso a su país, ya en 1972, con sólo 33 años es Secretaria de Estado de Hacienda, en el gobierno de William Tolbert. Fundó entonces, el primer partido de oposición: el Unity Party, que pretende eliminar de la vida política las fidelidades tribales, en un país diezmado por los estragos producidos por los "señores de la guerra". De 1980 a 1985, fue Ministro de Hacienda del gobierno del golpista Samuel Doe, el sargento presidente. Esta otra "dama de hierro", -como la llaman los militantes de su partido-, se atrevió a hablar contra el régimen militar del "sargento Doe", que la premió con una sentencia de diez años de prisión, que no llegó a cumplirse. Puesta en libertad, tras un breve periodo entre rejas, optó por el exilio.

En el tiempo que va de 1985 a 1997, ocupó diversos puestos en instituciones

financieras internacionales: de 1985 a 1986, fue vicepresidenta del departamento africano del Citybank en Nairobi. Entre 1986 y 1992, es vicepresidenta y miembro de la Dirección Ejecutiva del "Equator Bank" en Washington, donde afianzó unas relaciones políticas, que la condujeron entre 1992 y 1997 a ser la Directora de la Oficina del Programa de Desarrollo Regional de África de la ONU. En 1997, regresa a su país y trabaja en la reorganización de su partido, el *Unity Party*. Aunque, inicialmente, había apoyado el golpe de estado de su antiguo aliado, Charles Taylor, el más dañino depredador de los "señores de la guerra", que han arrasado Liberia, se presenta a las elecciones como candidata contrincante de Charles Taylor. Sufrió una apabullante derrota en unas elecciones dominadas por los fraudes, en aquel ambiente de guerra civil. Taylor la acusó de "alta traición" y Ellen tuvo que escapar otra vez del país.

Terminada la guerra civil con los acuerdos de paz firmados en 2003 y el posterior exilio de Charles Taylor en Nigeria, Ellen es elegida presidenta del Partido para la Unidad, en 2004 y al mismo tiempo, miembro permanente de la Comisión para el seguimiento del buen gobierno de Liberia, sugerida por la Unión Africana.

En la segunda vuelta, celebrada el domingo 6 de noviembre de 2005, le ha sacado a Weah una ventaja de cerca de 20 puntos. El 60% de los electores votaron por ella, mientras que el 40% restante dieron su voto al que fuera "balón de oro 1995", cuando era el ariete del Milán. Según un informe de la presidenta de la Comisión Electoral, Frances Johnson Morris, la participación fue del 61 % del electorado, 15 puntos menos que en la 1ª vuelta, celebrada el 11 de octubre.

ANTONIO MOLINA, CIDAF

Informe del INE sobre la pobreza en España

El Instituto Nacional de Estadística ha elaborado un informe según el cual una de cada cinco personas vive en España por

debajo del que se considera el umbral de la pobreza relativa, fijado en 371 euros al mes.

El ingreso anual medio de los hogares españoles alcanzó en el año 2004 los 21.551 euros, según la Encuesta de Condiciones de Vida. El INE ha analizado la distribución de las rentas para concluir que un 19,9% de las familias debe conformarse con unos ingresos mensuales de menos de 371 euros. Ése es el umbral que marca en España la 'pobreza relativa', que según las normas armonizadas de la UE corresponde al 60% del ingreso medio por persona. En nuestro país, esa renta alcanza los 7.591 euros anuales.

El grado de pobreza relativa es ligeramente más alto entre las **mujeres** (20,8%) que entre los hombres (19%). También es mayor el riesgo de pobreza entre la **tercera edad**, pues alcanza a casi uno de cada tres mayores de 65 años. Pero las mayores diferencias aparecen en el reparto geográfico: el 37% de los extremeños vive por debajo de ese umbral de ingresos, frente a un 9,5% de los madrileños.

En cuanto a la posibilidad de los hogares de permitirse ciertos gastos, el 7% no puede tener coche y el 44% no puede salir de vacaciones ni siquiera una semana al año. Sin embargo, seis de cada diez dice tener capacidad para afrontar gastos imprevistos.

La encuesta del INE refleja también que las diferencias salariales entre hombres y mujeres no acaban de borrarse: por término medio, las mujeres ingresan un 17% menos que los hombres por hora trabajada. La distancia es más amplia en términos mensuales (un 32,6%), lo que refleja también que los hombres trabajan, por término medio, más horas.

Por otra parte, cada hogar español destina una media mensual de 205 euros a gastos de la vivienda, que incluyen el alquiler o los intereses de la hipoteca (según los casos) y otros como los de comunidad, agua, electricidad o gas. La cantidad no incluye la amortización del capital de los préstamos hipotecarios.